

los libros

El libro *Dirigir empresas con sentido cristiano* (Ed. Eunsa) de Javier Echevarría recoge tres conferencias breves pronunciadas por el prelado del Opus Dei en distintas efemérides del IESE, las siglas por las que se conoce el Instituto de Estudios Superiores de la Empresa, dependiente de la Universidad de Navarra. Este instituto fue creado a sugerencia de José María Escrivá de Balaguer en 1958, pero ya venía fraguando desde los años cuarenta para ser un centro educativo dedicado a la preparación de empresarios que fueran profesionalmente competentes y con buena formación cristiana. Las tres ponencias giran en torno al modo de dirigir empresas con sentido cristiano; y, aunque el autor no propone modelos concretos ni recomienda técnicas o programas a seguir, sí sugiere retos para aportar un sentido más ético y cristiano a la tarea directiva. El Papa Francisco, en la encíclica *Laudato si'* ve la actividad empresarial como una noble vocación orientada a producir riqueza y a mejorar



el mundo para todos. Ni este Papa ni los anteriores han demonizado la actividad empresarial. Algunos sectores radicales ven incompatibles las actividades económicas con la conciencia cristiana. Al respecto, es necesario evitar una demagogia buenista sin matizaciones, que ensalza al pobre y exhorta a ser pobres, porque ocurre que la empresa es una realidad humana que beneficia a toda la sociedad: crea empleo, proporciona bienes y

servicios, distribuye la riqueza, contribuye al bienestar, y la conducta inmoral de algunos empresarios no debe ocultar la labor callada y fecunda de otros muchos. Javier Echevarría aporta luz desde la antropología y la teología cristianas. Ve a la empresa, ante todo, como una comunidad de personas libres y responsables que se asocian para llevar a cabo una obra común, dentro de la cual trabajan, aportan recursos, se desarrollan en su humanidad y contribuyen eficazmente a la producción de bienes y servicios. Esto exige preparación, experiencia, capacidades técnicas,

actuación libre y responsable y también la práctica de virtudes, como la unidad de vida sencilla y fuerte, el espíritu de servicio a los demás, la justicia —que no es solo cumplir lo establecido por las leyes—, la lealtad, la honradez y la caridad, que se manifiesta siendo amables con los subordinados, solícitos en la formación de los colaboradores, justos a la hora de organizar el trabajo y de valorar la actividad realizada, prudentes para resolver los problemas, fuertes para afrontar las dificultades...

De Rémi Brague, premio Ratzinger por su contribución al diálogo entre fe y razón en 2012, llega maravillosamente traducido el libro *Moderadamente moderno* (Ed. BAC), un ensayo cargado de confrontación dialéctica desde los parámetros de filosofía crítica acerca de la modernidad, los tics de la cultura actual, la rampante secularización, el idolatrado progreso... Para no caer en la modernitis, el rostro sombrío y enfermo de la modernidad, hay que ser moderadamente moderno, lo cual implica prolongar el pasado sin embalsamarlo, permaneciéndole fiel sin ser su esclavo. La segunda parte del libro aborda las cuestiones más interesantes, tales como la razón, el ateísmo, el secularismo, la democracia, el progreso, vistos desde la ambigüedad que todo lo distorsiona para tornarlo aún más frágil y derivarlo en el mayor contrasentido.

La Ed. San Pablo publica unos libritos de alrededor de 80 páginas dedicados a glosar las obras de misericordia. En su momento dimos cuenta de la aparición de *Aconsejar a los que dudan*, *Enseñar a los ignorantes* y *Acoger a los extranjeros*; ahora se publican *Corregir al que yerra*, *Vestir al desnudo*, *Dar de beber al sediento*, *Combatir las hambres de hoy*, *Visitar a los enfermos*, *Visitar a los presos*, *Soportar con paciencia a los molestos*, *Ser misericordiosos con los pecadores*, *Consolar a los afligidos*, *Rogar a Dios por los vivos y los difuntos* y *Sepulturar a los muertos*. ■

Miguel de Santiago

Breve biografía y amplia antología de textos de la Madre Teresa de Calcuta

Aprovechando la próxima canonización de la fundadora de las Misioneras de la Caridad, José Luis González-Balado, con la colaboración de su esposa Janet Nora Playfoot Paige, da a la luz su séptimo libro sobre la protagonista. El de ahora se titula *Madre Teresa de los pobres* (Ed. San Pablo). Se trata de una breve biografía, en la que se incluyen datos ya conocidos de su estancia en España que el autor ha contado en otras obras, y con dos tercios del libro dedicados a dar entrada a una selección de textos de la Madre Teresa de Calcuta. ■